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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 معلمة المادة: هاله الوديان 

 الصف الأول الثانوي 

  2-1مقرر الكفايات اللغوية 

  والنشاطات الصفية كراسة أوراق العمل
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

الموضوعاتفهرس   

 الوحدة  موضوعات الوحدة 
 # المتممات المجرورة

 الكفاية النحوية 

المجرور بحرف الجر -  
المجرور بالإضافة  -  

الممنوع من الصرف -  
نشاطات التعلم -  

 # المتممات المنصوبة

المفعول به  -  
المفعول فيه-  
المفعول لأجله -  
المفعول المطلق-  

المفاعيل# أشباه   
الحال-  
التميي   -  
  

  أول الكلمة
 # الهمزة ف 

 الكفاية الإملائية 

وصلالهمزة -  
قطعالهمزة -  

  وسط الكلمة وآخرها
 # الهمزة ف 

متوسطةالهمزة ال-  
متطرفة الهمزة ال  
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 علامة إعرابه 

 
 الاسم المجرور  نوعه 

حرف 
 الجر

 الجملة 

بالكسرة الظاهرة على آخره. مجرور   مفرد 
 

 اسم
 

 الباء 
 

 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره. 
 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره. 
 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره. 

 مفرد
 جمع مؤنث 

 مفرد

 عبده
 الظلمات 
 النور 

 
 على
 من
 إلى
 

 
 
 
 

 جمع مذكر  مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم 
 

 المجرمي   
 

 الكاف 
 
 

 اللام  الوالدين  مثن   مجرور بالياء لأنه مثن  

 
 
 
 

 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره. 
 مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم 

 جمع مؤنث 
 جمع مذكر 

 
 جنات

 المجرمي   
 

  
 ف 

 عن 

 
 
 

 مجرور بالياء لأنه من الأسماء الخمسة
من الأسماء  
 الخمسة

 أبيه
 

 اللام 
 

 
 
 

 الاستنتاج
، على، إلى، عن، من، من حروف الجر:  ي

 
 اللام الكاف، الباء، ف

 # الجر من خصائص الأسماء
 # علامات الجر

، وجمع المؤنث السالم(، للمفرد)الكسرة   وجمع التكسير
، وجمع المذكر السالم، والأسماء الخمسة()    الياء  للمثن 
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

المضاف إليه  علام إعراب  نوعه  
المضاف  
 إليه 

 الجملة  المضاف 

 
 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره 

 
 طالب  علم  مفرد 

 
 أو 

ً
علم    طالب  كن عالما  

 

 مجرور بالكسرة الظاهرة على آخره 
 

الأمهات  أقدامالجنة تحت  أقدام  الأمهات جمع مؤنث   

مجرور بالياء لأنه من الأسماء 
 الخمسة 

من الأسماء 
 الخمسة 

 نصرة  أخيه 
 
 على المؤمن 
 
أخيه   صرةن  

 

 

 

 

 

 

 

 

 الاستنتاج
 : ي من كلمتير 

 
كيب الإضاف  يتكون الير

 وهو اسم نكرة غير منونةالمضاف/ 
 منونة نكرة أو  معرفةوهو اسم إما /  المضاف إليه

 # علامات الجر
، وجمع المؤنث السالم()الكسرة   للمفرد، وجمع التكسير

، وجمع )    الياء  المذكر السالم، والأسماء الخمسة(للمثن 
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 أ/ هاله الوديان 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الكلمة بعد الإضافة  ما يحذف عند الإضافة 

من المضاف التنوينعند الإضافة يحذف   كتاب   كتاب  القواعد  
من المضاف ال التعريف تحذفعند الإضافة   المدير  مدير  المدرسة  

من المضافنون المثن  عند الإضافة تحذف    معلمان  معلما القواعد  
من المضاف نون جمع المذكر عند الإضافة تحذف    مديرون  مديرو المدرسة  

 الاستنتاج
 عند الإضافة يجب حذف: 

 من المضاف المفرد التنوين# 
 إذا كان المضاف محلى بأل ال التعريف# 

 من المثن  وجمع المذكرالنون # 

 ما يحذف للإضافة

 الممنوع من الصرف

 نيابة عن الكسرة يجر بالفتحة و تنوينلحقه اسم معرب لا يهو كل  الصرف: الممنوع من 
ا
 بألأن يكون  إل

ً
 معرفا

 أو 
ً
 . مضافا

ي  بالفتحة # يجر الممنوع من الصرف
 
 ف
ا
،إل  بالكسرة: فإنه يجر  حالتير 

1.  
 بـ )أل(، مثل: صلينا ف 

ً
   – المساجد  أن يكون معرفا

 . الصحراء  أقمنا ف 

، مثل: صلينا .2
ً
  أن يكون مضافا

   – مساجد  المدينة ف 
 . صحراء  الرب  ع الخالىي أقمنا ف 
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 : الإجابة الصحيحة اختاري / 1س

( المطار  . وصلت إلى 1 .. اعراب )المطار 
ً
 متأخرا

 د. مفعول فيه  ج . مفعول به  ب . مضاف إليه  اسم مجرور   . ا 

 . وضعت الكتاب على ........ 2
   ب.  الطاولةِ   ا. 

 
  الطاولة

 
  ج .الطاولة

 
 د. الطاولة

 ممنوع من الصرف لأنه /  )مدارس( .  جميلة.  بمدارس  . مررت 3

 د. علم أعجم   ج . مركب تركيب مزج    صفة على وزن أفعل  ب .  صيغ منتهى الجموع  ا. 

 الفجر  خي   من النوم .. المضاف  . 4
 
  الجملة /  إليه صلاة

 ف 

 د. النوم ج . خي    ب . الفجر  ا. صلاة 

{ قال تعالى: . 5 ر  ه 
 
ا ش ه  اح  و  ر  ر  و  ه 

 
ا ش

 
ه وُّ

 
د
 
 غ
 
يــــح  الرِّ

 
ان م  ي 

َ
ل لِس    الآية/  }و 

 الممنوع من الصرف ف 
 غدوها د.  سليمان ج.  شهر ب.  الريــــح أ. 

 

 ( بجانب العبارات التالية/ ×( أو )√علامة )/ ضعي 2س

 

 

 

 

 

ي حسب ما هو مطلوب منك بير   /  4س : اجين  القوسيير   

 تحت المضاف وخطيين تحت المضاف إليه ( )ضعي                                                                                            .على المؤمن نصرة أخيه . 1
ً
 خطا

 تحت المضاف وخطيين تحت المضاف إليه ( )ضعي                                                                                                  . طلب العلم فريضة .2
ً
 خطا

يْمَانَ . 3
َ
هْرٌ وَرَوَاحُهَا   }وَلِسُل

َ
هَا ش دُوُّ

ُ
ِيحَ غ

هْرٌ{الر 
َ
 ) حددي الممنوع من الصرف و بيني سبب منعه من الصرف (                                                ش

ابِ  . }4 و  ج 
ْ
ال
َ
ان  ك

 
جِف اثِيل  و  م 

 
ت يب  و  ار 

ح  اء  مِن مَّ
 
ش ا ي   م 

 
ه
َ
 ل
 
ون

ُ
ل م  ع   { ي 

......................................................................................................................................................................... ................................................... 

 نشاطات التعلم

 العلامة  العبارة  

 يجر بالكسرة .  1
ً
  . الممنوع من الصرف دائما

  . التركيب الإضافي يتكون من المضاف والمضاف إليه .  2

  . الياء علامة جر المثنى وجمع المذكر السالم والأسماء الخمسة . 3

  . الجر من خصائص الأفعال .  4

ي المثال اجعلىي  / 3س
 
ي جملة تامة مضبوطة بالشكل كما ف

 
 إليه ف

ً
 / كل كلمة مما يلىي مضافا
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 الجملة  المفعول  نوعه  علامة إعرابه 
  الخي   مفعول به مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 

 
 الصحيفة

 
الخي   نقلت  

 . ديواني   أصدر  الشاعر   ديواني    مفعول به مفعول به منصوب بالياء لأنه مثن   

/ مفعول به أول منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره.   الطلاب 
/ مفعول به ثان  منصوب  بالياء لأنه جمع مذكر سالم. فاهمي    

 مفعول به
 الطلاب 
 فاهمي   

فاهمي     الطلاب  المعلم   ظن   

الآلات / مفعول به أول منصوب بالكسرة الظاهرة على آخره  
 لأنه مجمع مؤنث سالم. 

عاملاتِ/ مفعول به ثان  منصوب بالكسرة الظاهرة على آخره  
 لأنه جمع مؤنث سالم. 

 مفعول به
 الآلات
 عاملات 

عاملاتِ  الآلاتالمهندس   جعل  

ي تنصب مفعولير    والفعل( )ظنملاحظة/ الفعل 
)جعل( من الأفعال النر  

 مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول 
 لأجله 

 
ً
   اجتهدت طلبا

ً
للنجاح طلبا  

 مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول 
 لأجله 

 
ً
 تجنب المدخني    حرصا

ً
على صحتك حرصا  

 مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول 
 لأجله 

 
 
الأجر  بغيةأتصدق  بغية  

 

 مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول 
 مطلق 

 
ً
حا      )مؤكد للفعل(  شر

ً
حا حت المسألة شر  شر

 مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول 
 مطلق 

 
 
 أجبت إجابة  كاملة    )مبي   لنوع الفعل(  إجابة

 .  مفعول مطلق منصوب بالياء لأنه مثن 
مفعول 
 مطلق 

 نجحت نجاحي                ) مبي   للعدد(  نجاحي   

. مؤكد للفعل، مبير  لنوع الفعل، مبير  للعدد  أنواع: ملاحظة/ للمفعول الطلق ثلاثة   

ظرف زمان( منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره )فيه مفعول    مفعول فيه 
 
  ليلة

 
  المدينة ليلة

 أقمنا ف 

( منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره مكانظرف )فيه مفعول    داخل   مفعول فيه 
 
 جميل

ً
 تعلمت داخل القاعةِ درسا

زمان( منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره ظرف )فيه مفعول    مفعول فيه 
 
  ساعة

 
 انتظرتك ساعة

 

 تنصب مفعولين
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 التميير  

 الجملة  التميير   نوعه  علامة إعرابه 
ي   منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره تمي   ملفوظ  

ً
 ورثت قطعة  أرضا

ً
زراعية. أرضا  

  ملفوظ  تميي   منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
ً
  ذهبا

ً
يت جراما  اشير

ً
. ذهبا  

  ملحوظ  تميي   منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
ً
 } و فجرنا الأرض  عيونا

ً
{ عيونا  

  ملفوظ  تميي   منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
ً
  رأيت أحد عسرر   كوكبا

 } إن 
ً
{ كوكبا  

  ملحوظ  تميي   منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 
ً
 و أعز   نفرا

 
  } أنا أكير منك مالا

ً
{نفرا  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الحال 

 الجملة  الحال  نوعه  علامة إعرابه 
  حال مفرد  حال منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره 

 
  مسرعة

 
 انطلقت السيارة

 
مسرعة  

ياء لأنه مثن  منصوب بالحال  ن  رجع الفريقان منتصرين  حال مفرد   منتصري   
ياء لأنه جمع مذكر سالم حال منصوب بال طة المجرمي    متلبسي    حال مفرد   بجريمتهم  متلبسي   أمسكت السرر  

 الاستنتاج

 بعد اسم معرفة. اسم مشتق نكرة  الحال: 

هما عند حدوث الفعل. يبير  حالة #   الفاعل أو المفعول به أو غير

 : منصوببيةا# حالته الإعر

 :  الإبهام عن كلمة أو تركيب قبله. اسم منصوب يزيل  التميير 

 : منصوب# حالته الإعرابية

 

 أشباه المفاعيل
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

ي بير  العمود ) أ ( وما يناسبه من العمود ) ب(             الأول:  السؤال       أ / زاوج 

                                                
   / ب 

 المطلوب: النص التالى  واستخرج   منه  أقرن 
 

  والبحر، الكتابقرأ محمد  ❖
ً
 للعلم قراءة

ً
 طلبا

ً
. ليلا

ً
 طويلة

ي مسابقة  أحمد قرأ   ❖
 
 ف
ً
. فاستلم جائزته من المدير  القراءة،أحد عسرر كتابا

ً
 مسرورا

 . مفعول لأجله / 2 . مفعول به /  1

 . مفعول مطلق / 4 . مفعول فيه / 3

  نوع 5
 . حرف جر / 6 المفعول المطلق / . بين 

   تميي   / . 8 . اسم مجرور / 7

 . مضاف اليه /  10 . حال مفرد /  9

 : الآتيةالإجابة الصحيحة للعبارات  اختاري / ج              

 

 

 نشاطات التعلم

- ب-العمود  - أ-عمود ال الإجابة   

. المفعول به1  أ. مصدر منصوب من لفظ الفعل، يؤكد أو يبي   عدد أو نوع الفعل.   

المفعول لأجله . 2  ب. اسم منصوب يبي   زمان أو مكان وقوع الفعل.   

. المفعول فيه 3   ج. مصدر منصوب من غي  لفظ الفعل يبي   سبب حدوث الفعل.   

. المفعول المطلق 4  د. اسم منصوب يقع عليه فعل الفاعل.   

   ه . مفعول به منصوب بالياء . 
ً
 5. حصر  الملك  مبتهجا

 للشفاء.   و . تميي   . 
ً
بت الدواء طلبا  6. شر

   ز. مفعول فيه . 
ً
 7. أحببت الخي  حبا

   ح. مفعول مطلق . 
ً
 8. أحفظ القرآن فجرا

   ط . مفعول لأجله . 
ً
 ذهبا

ً
يت جراما  9. اشير

 10.  استعرت  كتابي    من المكتبة  ي . حال منصوب بالفتحة . 

لِم، زعمك.  سِب، جعل، ع  ظن، ح    تنصب مفعولي   11  
.من الأفعال النر  

 /   -بغية  – الأجر .. نوع المفعولبغية اتصدق . 1

 د. مفعول فيه  ج . مفعول به  ب . مفعول لأجله  ا . مفعول مطلق 
  مفيدة .. المفعول به منصوب / نشاطات  . أقامت الجمعية 2

 د. بالياء  ج .بالألف  ب . بالكسرة  ا . بالفتحة 

 ... نوع المفعول المطلق / 3
 
 جميل

ً
 . لوّن الطفل اللوحة تلوينا

 للفعل  ا 
ً
 لنوع الفعل  . مؤكدا

ً
 للعدد  ب . مبينا

ً
 د. مبي   للنوع والعدد  ج . مبينا

 المصابيح .    4
 
 توقد

 
  -  نوع المتمم ..  /  ليل

 
 -ليل

 د. حال  ج . تميي    ب . ظرف زمان  ا . ظرف مكان 

 / .  أقبل الرجلان .......... 5

ي    ج .  ب . مبتسمان  ا . مبتسمون  سِم 
 
ت ب   د. مبتسم  م 

.  . لدي ثلاثون 6
ً
  -  نوع المتمم. طائرا

ً
 - طائرا

 د. مفعول لأجله  ج . تميي    ب . حال  ا . مفعول به 
 . الكتاب وعاء ملى  7

ً
  –.. نوع المتمم علما

ً
 -علما

 معه د. مفعول  ج. مفعول له  ب. تميي    حال أ. 
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 أ/ هاله الوديان 

 

ي علامة الإعراب:  :                أ/ أعطي أمثلة على الحالات الآتية من إنشائك، ومير  ي
 السؤال الثان 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ي المثال 
 
ي كما ف

 ب/ أكملىي الجدول الآنر

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  الجمل التالية : 
 ج /صحح  الخطأ النحوي الوارد ف 

  المدرسة  .  مديرون. حصر   1

  الحديقة مغلقان .  بابان. 2
  الطالبة نظيف .  الكتاب. 3

 .  مكةِ . سافرت إلى 4
ً
  عصرا

  الكفاءة ترقية . ذو . منحت الدولة 5
 

 

 

. النحوية. انتهت الكفاية   

https://www.madty.net
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

لكفاية الإملائيةا  

 كتابة الهمزة
  أول الكلمة -

 الهمزة ف 

 وصلالهمزة  ❖

 القطعهمزة  ❖

  وسط الكلمة وآخرها -
 الهمزة ف 

 الهمزة المتوسطة ❖

 الهمزة المتطرفة ❖
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

ي الفعل الخماسي 
 ماض 

 الفعل الخماسي  أمر

ي الفعل ال
 سداسي ماض 

 سداسي الفعل ال أمر
 سداسي الفعل المصدر 

 الحرف ) ال( همزة وصلهمزة 

ي الفعل ا
 لرباعي ماض 

 لرباعي الفعل ا أمر

 لرباعي الفعل ا مصدر

 لأنها حروف

 المهموزالفعل المضارع 

 الاستنتاج: 

 مواضع همزة الوصل: 

  مثل▪
  الفعل الأمر من الفعل الثلانر

ب  ا :)ف 
ُ
ت
ْ
 (ك

  والأمر ▪
  الفعل الماض 

 ا  مثل:) ومصدرهمن الفعل الخماس  ف 
َ
ق
َ
ل
َ
ط
 
 ا   – ن

 
ق ل 

َ
ط
 
 (انطلاق – ن

  والأمر من الفعل السداس  ▪
  الفعل الماض 

مَ ا  مثل:) ومصدرهف 
َ
د
 
خ
َ
ت م  ا   – س  د 

 
خ
َ
ت  (استخدام- س 

  الحروف )▪
 ( التعريف فقط. الف 

  الأسماء فقط ▪
 (اثنتان ،اثنان ،امرأة ،امرؤ ،ابنه، ابن ،اسم)هذه الأسماء همزتها همزة وصل ف 

 : قطعمواضع همزة ال

▪  
  الفعل ف 

  مثل:)ماض 
 الثلانر

َ
ذ
َ
خ
َ
 (أ

  والأمر من الفعل الرباع  ومصدره مثل▪
  الفعل الماض 

  :)ف 
َ
ز
َ
ج
 
ن
َ
  – أ

َ
 أ

 
ز ج 

 
 (إنجاز –ن

  جميع الحروف ماعدا )ال( ▪
 (أو –إلا  –أما  –إلى  –أن مثل:) ف 

  الفعل المضارع المهموز مثل:) ▪
مَعُ ف 

 
ج
َ
ي  –أ ط 

 
ع
ُ
مُ  – أ د 

 
خ
َ
ت س 
َ
 (أ

  همزة الوصل. ▪
 ف 
ً
 جميع الأسماء همزتها همزة قطع ماعدا الأسماء المذكورة سابقا
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 أ/ هاله الوديان 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 نشاطات التعلم

 الفعل الخماسي  مصدر

ي الفعل ال
 رباعي ماض 

ي الفعل ال أمر من
 ()صدقثلان 

 فعل مضارع مهموز

 رباعي الفعل ال مصدر

ي الفعل ال
ي ماض 

 ثلان 

 رباعي الفعل ال أمر

ي الفعل 
 الخماسي ماض 

 حرف

 اسم

ي الفعل ال صدرم
 ثلان 

 سداسي الفعل ال صدرم

 وصل

 وصل

 وصل

 وصل

 قطع

 قطع

 قطع

 قطع

 قطع

 قطع

 قطع

 قطع

 الله إليك 
َ
 أحسن

 أكرِم  أخاك

 
 
 إنجاز العمل مطلوب

 استغفرَ المؤمن ربه 

 للامتحان 
ا
د  استع 

ي بالقسط    أمر رن 

 انكسر الزجاج 

 ابتهج يوم نجاحك 

 الابتكارُ دليل على العبقرية 

ي 
ي يا صديقر

 من 
ُ
 ادن

ه لا يجوز  استهزاء العبد بغير

ي أكون طبيبًا 
 
 أرغبُ ف
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الكلمة التعليل 

( أحمد همزته قطع لأنه اسم )   احمد  

 من المكتبة؟  تحذف همزة الوصل عند دخول همزة الاستفهام عليها )
ً
(أستعرت كتابا ت أاستعر    

(يا بن محمد، إقرأ القرآنتحذف همزة الوصل بعد ياء النداء )   يا ابن  

( أسمك سعد؟  تحذف همزة الوصل عند دخول همزة الاستفهام عليها )  اسمك  

ي همزتها همزة وصل )
(امرأةمن الأسماء النر  إمرأة 

ي )ابن( إلا إذا وقعت بير  علمير  ) 
 
( ابن زيدون شاعرلا تحذف همزة الوصل ف  بن زيدون 

( أندلسي لأنه اسم ) همزة قطع   اندلسي  

ي همزتها همزة وصل )
( الاثنان  من الأسماء النر  الإثنان 

احة)  همزة وصل لأنها مصد الفعل السداسي  (  الاسير احة   الإسير

   همزة الوصل  لأن

 ستفهام. لابهمزة ا سبقت

 لدخول حرف الجر على 

ي )البسملة كاملة(
 
 اسم ف

 لأن كلمة )ابن( وقعت

 بير  علمير   

 من حذفت همزة الوصل 

 لدخول ياء النداء )ابن(

( التعريف همزتها وصل وعند دخول اللأن )

 )آ(همزة الاستفهام عليها تحول إلى 

https://t.me/ektbarat3
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 يستفهم 

 يسمع 

 يعتصم 

 يقبل 

 يضيف 
 ينفق 

 مفتوح 

 مفتوح 

 مفتوح 

 مضموم 

 مضموم 
 مضموم 

 وصل 

 وصل 

 وصل 

 قطع 

 قطع 

 قطع 
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 همزة متطرفة كتبت على ياء لأن ما قبلها مكسور

 زة مفتوحة وما قبلها ساكنلأن الهم فهمزة متوسطة كتبت على أل

 وما قبلها ساكن مكسورةزة لأن الهم ياءهمزة متوسطة كتبت على 

 ساكنلأن ما قبلها  السطرهمزة متطرفة كتبت على 

 مفتوحلأن ما قبلها  ألفهمزة متطرفة كتبت على 

 مضموملأن ما قبلها  واوهمزة متطرفة كتبت على 

 ساكند م ألفلأن ما قبلها  السطرهمزة متطرفة كتبت على 

 ساكن مدألف زة مفتوحة وما قبلها لأن الهم السطرهمزة متوسطة كتبت على 

 مكسورزة مفتوحة وما قبلها لأن الهم ياءهمزة متوسطة كتبت على 

 ساكن مد ألفزة مفتوحة وما قبلها لأن الهم السطرهمزة متوسطة كتبت على 

 مضموموما قبلها  ةممضموزة لأن الهم واوهمزة متوسطة كتبت على 

 ساكنوما قبلها  ةممضموزة لأن الهم واوهمزة متوسطة كتبت على 
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

  ء  
 
  ؤ

 
 ِـ ؤ  ئــ

 ِـ ء     ئــ
 
 ء   ؤ

 آت كافمُ  كافأة مُ 

 آرب م

ء  ي
 شيأان  سر

 خطأان  خطآن 
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
ً
 ا تكافؤ

 
ً
فئ
ُ
 ا ك

 أبناء  

 وصله

 ليس

 الألف 

 السطر 

 

 

 

ره   أم 
ءة   المرو 

 ء سو  

أ
 
 يبد
 
َ
أ  ينجز 
 
 
 ش
 
 ونؤ

 ئ يستهز  

 دعاء  
 يق

 
ؤ  ون ر 
ةتعبِ 
 
 ئ

  الفعل  منهمزة قطع  لأنها 
  ماض 

 )أمر(  الثلانر

 لأن الهمزة مفتوحة بعد واو المد الساكن 

 لأن الهمزة مفتوحة وما قبلها ساكن

 لأن الهمزة مضمومة وما قبلها مضموم

 لأن ما قبل الهمزة مكسور 

 الهمزة ألف مد ساكن  لأن ما قبل

 لأن الهمزة مضمومة وما قبلها مفتوح

 لأن الهمزة مفتوحة وما قبلها مكسور 

 ساكنالمد ال حرفالهمزة  لأن ما قبل

 مفتوح الهمزة  لأن ما قبل
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 أ/ هاله الوديان 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://t.me/madtyy/496
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 أ/ هاله الوديان 

  

  :                   .  هم  استف. 1
 نوع الهمزة همزة وصل لأن الفعل الماض 

A  .   رباع                         B  .                           خماس C  .  سداس D  .  
 ثلانر

  :                        أمر  . . 2
 نوع الهمزة همزة قطع لأن الفعل الماض 

A  .  
 سداس   .  D خماس  .  C رباع  .   B ثلانر

                                . نوع الهمزة همزة قطع لأن الكلمة :  إلى. 3

A  .                          حرف B  .                           مصدر C  . اسم D  . فعل 

 . نوع الهمزة همزة وصل لأنه فعل أمر من :                  كتب  ا . 4

A  .                          
 السداس   .  D الخماس  .  C الرباع                          .  B الثلانر

5 . 
 
   :  أصلح

            . نوع الهمزة همزة قطع لأن الفعل الماض 

A  .                         
 سداس   .  D خماس   .  C رباع                        .  B ثلانر

 نوع الهمزة وصل لأن الكلمة مصدر من الفعل :        .  اجتهاد  . 6

A  .                   الرباع B  .                       الخماس C  .  السداس D  .   
 الثلانر

                                                             أقوى الحركات :    . 7

A  .                       الضمة B  .                           الكسرة C  .   الفتحة D  . ونالسك 

 الحرف الذي يشبه الفتحة هو :                                         . 8

A  .                          الواو B  .                            الألف C  .  الياء D  .  الهمزة 

 تكتب الهمزة بهذه الصورة لأن الحركة الأقوى  :          رأس . .  9

A  .                          الضمة B  .                        السكون C  . الفتحة D  .  الكسرة 

 تكتب الهمزة بهذه الصورة لأن الحركة الأقوى     مؤلم . .   10

A .                          الكسرة B  .                          الفتحة C  .  الضمة D  . السكون 

 تكتب الهمزة بهذه الصورة لأن الحركة الأقوى    .  عبئةت .  11

A .  الضمة B-                           الفتحة C-  الكسرة D  . السكون 

 تكتب الهمزة على السطر لأنها:                       .  قراءة. 12

A-                       مفتوحة بعد ألف B –           مضمومة بعد ألف C-  مكسورة بعد الف D  . ف ساكنة بعد أل 

 . تكتب الهمزة بهذه الصورة لأن ما قبلها :                  دفء . 13

A –                       مضموم B –                    ساكن C-  مكسور D  .  مفتوح 

 تكتب الهمزة بهذه الصورة لأن ما قبلها :               تكافؤ . . 14

A-                        مضموم B –                      ساكن C-        مكسور D  .  مفتوح 

 :  اختاري الإجابة الصحيحة للعبارات الآتية  
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 أ/ هاله الوديان 

 

                 : لأنها   قطع همزة  إنفاق. 15

A-   اسم                      B - فعل                    C-  مصدر D  .  حرف 

 قبلها:               بهذه الصورة لأن ما المتطرفة بادئ .  تكتب الهمزة . 16

A-                            مكسور B-                      مفتوح C- ساكن D  .  مضموم 

  كلمة ) سماء( تكتب على الشكل التالى  :      . 17
 عند تنوين الهمزة المتطرفة ف 

A-                      
ً
  – C سماء                   -B سماءا

ً
 سما .  D سمئا

ً
 ائ

  كلمة ) عبء( تكتب على الشكل التالى  :       . 18
 عند تنوين الهمزة المتطرفة ف 

A –  
ً
                    -B                    عبءا

ً
   .  D عبء   -C عبئا

ً
 عب ئا

 :                                    جمع كلمة مأرب. 19

A- ماارب                    B- مآرب              C- ماأرب D  . اأارب م 

 ( خاطئة إملائيا وتصويبها هو    :                            ؤ ز  تعد كلمة ) يسته. 20

A –                    يستهزأ B-                 يستهزئ C-  يستهزء D  .  يستهزءا 

 إذا سبقت همزة الاستفهام همزة الوصل المكسورة تكتب على الشكل التالى  :   . 21

A-  أسمك محمد ؟ B-  أ اسمك محمد ؟ C-  اسمك محمد ؟ D  .  ئسمك محمد؟أ 

 ءِ ل) . 22
ْ
 تكتب الهمزة على الحرف المناسب للحركة الأقوى  وهو :            (  مسا

A –                         الياء B-                    الواو C-  الألف D  .  الهمزة 

 

 

 العلامة العبارة

  أول الكلمة .  . 1
  موقع كتابة همزة القطع ف 

  وسطه . . 2
  أول الكلام وتنطق ف 

  همزة الوصل تنطق  ف 

  اسم ( همزتها همزة وصل .  –اثنتان  -اثنان  –امرأة   -امرؤ -ابنة –  المفرد والمثن  من الكلمات التالية ) ابن. 3

  الضمة تشبه حرف الياء. . 4

  السكون ليس له شبيه من الحروف. . 5

  تكتب الهمزة المتطرفة على حرف يشبه حركة ما  قبلها.  . 6

  آخر الكلمة. . 7
  تقع ف 

  الهمزة المتوسطة ه  الهمزة النر

  تكتب الهمزة على الألف لأن ما قبلها ساكن . النبأ . 8

  جميع الحروف همزتها همزة وصل . . 9

  تحذف همزة  ابن إذا وقعت بعد ) يا ( النداء  مثل : يا بن الإسلام ارع حق الإسلام. . 10

  . وصل لأنه فعل أمر خماس     همزة همزةال  ،  إلى العمل  انطلق  . 11

  همزة قطع لأنه اسم .   ، الهمزة  المعاملةالدين  إن . 12

  ) بئس ( لأن الهمزة  ساكنة وما قبلها مفتوح . .  13
  كتبت الهمزة المتوسطة على ياء  ف 

ي الجدول التالىي بجانب  ×وعلامة بارة الصحيحة بجانب الع √ضعي علامة 
 
 / العبارة الخاطئة ف
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 أ/ هاله الوديان 

  

ي القائمة "ب" صلىي بير  ما تحته خط
 
ي القائمة "أ" بما يناسبه من نوع الهمزة والسبب ف

 
ف  

  

 

 انتهت الكفاية الاملائية 

 ب العمود  الإجابة أ   العمود 

 /   همزة قطع لأنه فعل مضارع  A  طالب خلوق.  أحمد .1

 /  همزة متطرفة B    العبد ربه العافية . سأل    . 2

 همزة متوسطة     /C  . الوضوء أحسنْ   . 3

 /   همزة قطع لأنه اسم D  على صلاتي دوما. أحافظ . 4

 من السداس ي /   همزة وصل لأنه مصدر  E  سبب للنجاح  الدروس استذكار   .5


